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La Cámara de Representantes de los Estados 
Unidos de América destituyó por segunda ocasión 
al presidente Donald Trump este miércoles 13 

de enero. La primera vez fue en diciembre del 2019 
después de comprobarse que el titular del ejecutivo 
estadounidense condicionó apoyos económicos al 
gobierno ucraniano a cambio de que investigara al 
hijo de Joe Biden. En ese entonces, el Senado decidió 
no ratificar lo dispuesto por la Cámara Baja por lo 
cual no hubo separación del cargo.

Con esta nueva decisión de la Cámara de 
Representantes, Donald Trump no solo se convirtió 
en el primer presidente norteamericano en ser 
destituido dos veces, también es quien ha recibido la 
acusación más grave por delito de destitución hasta 
ahora: incitación a insurrección.

El pasado 6 de enero, el aún gobernante 
norteamericano instruyó a miles de personas que se 
encontraban congregadas en un mitin político a las 
afueras de la Casa Blanca a detener la oficialización 
de la victoria de Biden, la cual ocurría al mismo 
tiempo en el Capitolio. Los manifestantes irrumpieron 
armados en recinto legislativo e intentaron agredir a 
personal administrativo del edifico, representantes, 
senadores, funcionarios federales y a la prensa.
Este fallido intento de insurrección cobró la vida de 
5 personas, uno de ellos era un policía del Capitolio 
quien fue golpeado hasta la muerte por simpatizantes 
de Trump.

Demócratas y republicanos por igual culpabilizaron 
a Donald Trump por haber provocado esta agresión. 
Los primeros hicieron énfasis en que lo sucedido 
llevaba gestándose desde antes de las elecciones 
pues el presidente constantemente advertía sobre 
su poca confianza respecto al proceso electoral, así 
como su nula intención de ceder ante un escenario 
desfavorable.

Los legisladores demócratas consideraron 
inconcebible que el presidente Trump permaneciera 
en el poder luego de atentar contra la democracia 
nacional, por lo cual establecieron una línea 
de acción con el objetivo de terminar lo antes 
posible su administración. Primero presionarían 
al vicepresidente Mike Pence y al gabinete federal 
para que declararan incapaz de gobernar a Trump 
mediante la vigesimoquinta enmienda constitucional; 

si esto no funcionaba, procederían a llevar a cabo un 
segundo juicio de destitución.

Para invocar la vigesimoquinta enmienda 
constitucional es necesario que el vicepresidente 
y la mayoría de los titulares del gabinete federal 
coincidan en que el presidente está imposibilitado 
para gobernar, entonces vicepresidente asume el 
cargo lo que resta de la administración. Si bien, Mike 
Pence ha hecho público su rompimiento con Trump, 
descartó hacer uso de la 25. Asimismo, una gran 
parte de los secretarios federales optó por renunciar 
a su cargo para no tener que posicionarse sobre la 
destitución.

Agotada la primera opción, los demócratas 
promovieron exitosamente el segundo juicio de 
destitución en contra del presidente, lo cual significa 
que le corresponde al Senado decidir si se le separa o 
no del cargo. La votación final en la Cámara baja fue 
de 237 votos a favor de la destitución y 197 en contra; 
todos los demócratas más 10 republicanos votaron 
a favor, mientras que el resto de los republicanos 
votaron en contra. De esta forma, Donald Trump 
demostró mantener influencia en entre los 
representantes republicanos a pesar de que al final 
de su gestión perdieron la Casa Blanca y la mayoría 
en el Senado.

La postura de los senadores republicanos parece 
menos absoluta por el momento. Un puñado de ellos 
ha dicho que votaría en contra de separar a Trump de 
su cargo. Sin embargo, el principal líder republicano 
en el Senado, Mitch McConnell, ha compartido a los 
senadores de su partido que, a su criterio, Trump sí 
había cometido actos acreedores a una destitución, 
pero esperaría a los argumentos de las partes para 
decidir en qué sentido votar.

El posicionamiento de McConnell tiene el potencial 
de determinar el voto de decenas de republicanos en 
la Cámara alta.

El Senado tiene contemplado reanudar funciones el 
19 de enero y al día siguiente comenzaría a desahogar 
el juicio de Donald Trump, minutos después de 
que Joe Biden tome protesta como presidente de 
Estados Unidos; lo anterior significa que Trump 
será civil mientras es juzgado por la Cámara alta. 
Usualmente este juicio tiene como fin quitarle el 

DONALD TRUMP: 
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poder a un funcionario, pero dado que el 
enjuiciado no ostentará cargo alguno, las 
consecuencias del proceso podrán ser 
la prohibición de volver a contender por 
cargos públicos o la cancelación de las 
pensiones que reciben los expresidentes.

En un aparente intento por mitigar 
la tensión y ganar simpatía de los 
legisladores, Donald Trump difundió un 
mensaje momentos después de que la 
Cámara de Representantes votara a favor 
de su destitución. En este video reprobaba 
categóricamente los hechos violentos del 
6 de enero y llamaba a sus simpatizantes 
a evitar cualquier tipo de manifestación 
armada.

Ojalá las palabras de Trump sean 
suficientes para tranquilizar a sus 
seguidores, pues pareciera que inició un 
fuego el cual no puede controlar. Debido a 
los múltiples indicios de levantamientos 
armados civiles por la toma de protesta 
de Joe Biden, la Guardia Nacional se vio en 
la necesidad de movilizar a más de 10,000 
elementos a Washington D.C.

Por su parte, el próximo presidente 
estadounidense se ha mantenido al 
margen del tema y solo se ha preocupado 
porque el Senado no descuide los 
procesos de ratificación de su gabinete ni 
la aprobación de sus planes de gobierno 
en los primeros días de su administración. 
Su discurso ha sido claro: enfocarse poco 
en lo que hizo Trump y mucho en lo que 
le tocará hacer, especialmente respecto 
al Covid19. De hecho, a principios de 
semana demostró qué es predicar con el 
ejemplo al recibir la segunda dosis de la 
vacuna contra el coronavirus que aqueja 
al mundo.

No cabe duda de que Donald Trump se 
convertirá en un referente histórico en 
Estados Unidos y el mundo, aunque será 
bajo una concepción negativa. El atentado 
que provocó en contra de la democracia 
más antigua del mundo le costó la 
suspensión de sus redes sociales y la 
merma de su equipo de asesores, pues 
renunciaron indignados ante lo ocurrido. 
Así, el aún presidente pasa sus últimos 
días en el poder incomunicado, solo y 
preocupado de que sus simpatizantes no 
hagan caso de su llamado a la paz, pues 
otro levantamiento armado les permitiría 
a los legisladores castigarlo con penas 
más severas que una inhabilitación 
política o una revocación de pensión.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Incendio en Metro de la Ciudad de México
- Notas Breves pero importantes:
Llega a Yucatán la vacuna contra el Covid-19

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Durante la mañana del sábado 
9 de enero, alrededor de las 5:30 AM, 
comenzaron a sonar las alarmas 
de incendio en las instalaciones del 
Sistema de Transporte Colectivo 
(STC) Metro en el Centro de la Ciudad 
de México, y no fue hasta las 5:00 
PM, más de 11 horas después, que se 
sofocó por completo el fuego. –informó 
la reportera a los presentes para 

El incendio en las instalaciones del 
Sistema de Transporte Colectivo (STC) 
Metro dejó un saldo de una persona 
muerta, 32 hospitalizados, 6 líneas de 
Metro incapacitadas y un millón 129 
mil usuarios afectados.
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comenzar nuestra acostumbrada plática 
semanal- El saldo de este siniestro fue una 
persona muerta, 32 hospitalizados, 6 líneas 
de Metro incapacitadas y un millón 129 mil 
usuarios afectados.

-Me parece verdaderamente trágica la 
muerte que ocurrió por el incendio. –opinó el 
editorialista, y explicó- Aproximadamente a 
las 6:30 AM perdió la vida María Guadalupe 
“N”, un elemento de la Policía Bancaria e 
Industrial, y hubo un poco de confusión 
respecto a cómo falleció. La Jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, 
dijo que murió al resbalarse del cuarto piso 
del edificio y caer al suelo; sin embargo, 
los reportes de la policía capitalina y la 
Secretaría de Gestión Integral y Protección 
Civil indicaron que la occisa se aventó ante 
la desesperación por el fuego.

-En lo que respecta a las líneas del Metro, 
fue necesario suspender temporalmente 
el servicio en 6 de las 12 que componen el 
sistema del Metro capitalino. El lunes de esta 
semana empezaron a operar parcialmente 
las líneas 1, 2, y 3, mientras que las líneas 4, 
5 y 6, reanudaron funciones el día martes. –
compartió el analista- Se espera que la línea 
1 se restablezca completamente en la última 
semana de enero, la línea 3 una semana 
después de esto y por último la segunda línea 
volvería a funcionar una semana después de 
la tercera.

-Con el objetivo de continuar brindando 
el servicio de transporte a la ciudadanía, 
el gobierno capitalino dispuso algunas 
opciones para que las personas pudiesen 
llegar a sus destinos sin complicaciones. 
–dijo el consultor- Se movilizaron más de 
100 unidades para la Red de Transporte 
de Pasajeros, decenas de camionetas de 
la policía capitalina, así como servicios 
concesionados, unidades de Metrobus 
e incluso vehículos de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana.

-En algunos medios se reportó un poco 
de caos en las estaciones pues había 
amontonamientos para acceder a las 
alternativas vehiculares. De igual manera, 
se percibió la inconformidad de muchos 
ciudadanos pues consideraban que los 
servicios de transporte alternativos no eran 
suficientes para satisfacer sus necesidades. 
Lo anterior debido a que los destinos a 
los cuales pueden ser trasladados son 
limitados, entonces las personas no pueden 
llegar a tiempo a sus lugares de trabajo o 
compromisos. –expuso la empresaria

-Valdría la pena hacer un reajuste en esta 
estrategia para afinar este tipo de detalles 
con base en la respuesta de la ciudadanía, 
ya que la intención de brindar alternativas 
de transporte es noble, solo falta mayor 
eficacia. Sería un error asumir que no 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

La jefa de 
Gobierno de la 
CDMX, Claudia 

Sheinbaum y 
la directora 
general del 
Sistema de 
Transporte 

Colectivo Metro, 
Florencia 
Serranía.
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es necesario recomponer las rutas bajo el 
argumento de que “pronto” se restablecerá 
el servicio pues los trabajos e ingresos de 
centenas de miles de mexicanos están en 
riesgo por esta situación, entonces debe 
ser procurada con la mayor exhaustividad y 
sensibilidad posible.
-Aún no me queda claro por qué sucedió el 
incendio, ¿alguien sabe? –preguntó a los 
presentes el escritor

-La causa está aún por confirmarse pues 
es necesario el peritaje correspondiente, 
pero por mientras se sospecha que el fuego 
comenzó debido a un derrame de aceite en 4 
transformadores de la subestación eléctrica 
del SCT Metro. –contestó la reportera- Esto 
representó severas afectaciones al sistema 
pues los generadores alimentaban a las 
líneas 2 y 4, además de que en este edificio se 
encuentra el centro de control encargado de 
coordinar las acciones de los trenes.

-En efecto. –asintió la jurisconsulta- de hecho, 
la Fiscalía General de Justicia abrió dos carpetas 
de investigación: una por homicidio culposo 
por el fallecimiento de María Guadalupe “N” y 
otra exclusivamente para dilucidar la causa 
del incendio.

-Eventualmente se dará a conocer el nombre 
de quienes resulten responsables de lo 
sucedido, pero por mientras, quien está bajo 
los reflectores es la directora general del 
Sistema de Transporte Colectivo Metro, 
Florencia Serranía. Esta funcionaria ha 
sido duramente criticada en medios y redes 
sociales en los últimos días pues pretendió 
deslindarse de responsabilidades sosteniendo 
que ella únicamente es la directora general, 
por lo cual no le competía el mantenimiento de 
las instalaciones.

-Es un tanto insultante la postura de 
Florencia Serranía, ya que se esperaría que 
una funcionaria con un cargo de su nivel esté 
dispuesta a asumir culpas y consecuencias 
ante este tipo de situaciones, en vez de buscar a 
quien “pasarle la bolita”. –reflexionó el político- 
La directora general sostuvo que el tema del 
mantenimiento le competía a la Gerencia de 
Instalaciones Fijas; no obstante, Serranía dijo 
a diputados locales a penas en diciembre que 
en su estructura no estaba ocupado el puesto 
de subdirector general de mantenimiento pues 
ella había decidido asumir esa responsabilidad 
para “meter orden”.

-El mantenimiento del Metro ha sido criticado 
por varios meses pues se considera que no se 
han dispuesto recursos suficientes en este 
rubro. Las políticas de austeridad han mermado 
el presupuesto en varios espacios del gobierno 
y el Metro capitalino no ha estado exento de 

estos recortes. –intervino la empresaria- 
Claudia Sheinbaum ha recibido reclamos tras 
lo ocurrido por la disminución presupuestaria 
que ha dispuesto para el transporte.

-Por el contrario, nuestra Jefa de Gobierno 
ha tomado la modernización del transporte, 
especialmente del Metro, como una prioridad 
en su gobierno. Tan es así que existe un 
convenio entre el SCT con la Comisión 
Federal de Electricidad para modernizar la 
infraestructura. –defendió el analista- El 
plan fue concebido desde el 2019 y el año 
pasado comenzaron a juntarse los recursos; 
se planeaba que para el 2024 estuviera 
concretado el proyecto, pero se decidió 
adelantarlo por el incendio.

-Sheinbaum dice que es prioridad de su gobierno 
la modernización del Metro, pero a dos años 
de su administración sigue en condiciones 
deplorables, las cuales representan un riesgo 
latente para los capitalinos. –expresó el 
editorialista

-La noticia sobre la disposición de acelerar 
los trabajos para modernizar el Metro es 
positiva pues traerá un poco de tranquilidad 
a la población. Si consideramos que se puede 
juntar esta deficiencia del transporte público 
con la aparentemente inminente saturación 
hospitalaria y el descontento del sector 
restaurantero demostrado con el lema “abrir o 
morir”, la Ciudad de México parece convertirse 
en una olla de presión que exigirá sumo 
profesionalismo a sus gobernantes para ser 
alivianada. –concluyó la abogada.

Llega a Yucatán la vacuna contra el Covid-19.- 
En lo que fue un día histórico en la vida 
cotidiana de Yucatán, el martes 12 arribó el 
primer cargamento de vacunas a la Base Aérea 
Militar Número 8.

Aunque el Gobierno Federal había ofrecido 
en primera instancia 10,500, en total 9,750 
vacunas de Coronavirus, las cuales se 
aplicarán al personal de salud que brinda 
atención en las áreas Covid de 16 hospitales y 
clínicas del estado.

A las 17:11 horas de ese día, el primer 
cargamento de vacunas de Pfizer para Yucatán 
llegaron a bordo de la aeronave Hércules 
matrícula 3611 de la Fuerza Aérea Mexicana 
a la Base Aérea Militar Número 8, ubicada al 
sur de la capital yucateca, provenientes de la 
Ciudad de México. De manera inmediata se 
enviaron a las unidades médicas donde serían 
aplicadas.

En esta entrega estuvieron presentes el 
gobernador Mauricio Vila Dosal, quien estuvo 
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acompañado del Comandante de la X Región Militar, 
General de División, Víctor Hugo Aguirre Serna; del titular 
de la Secretaría de Salud de Yucatán, Mauricio Sauri Vivas 
y; del coordinador Estatal para la Vacunación Covid-19, 
Capitán de Corbeta Carlos Gómez Montes de Oca.

El Gobernador resaltó que contar con la vacuna contra el 
Coronavirus representa un paso más en la lucha frente a 
esta pandemia, pero pidió a los yucatecos no relajar las 
medidas sanitarias, ni bajar la guardia, sino por el contrario 
seguir actuando con responsabilidad.

De acuerdo con los informes, a las 9:00 horas del martes 12 
de enero, llegaron las vacunas al Aeropuerto Internacional 
Benito Juárez de la Ciudad de México, donde tras ser 
descargado se trasladaron al almacén de la empresa de 
paquetería DHL para la desconsolidación prioritaria y luego 
dirigirse al área de reconocimiento aduanal donde persona 
del Servicio de Administración Tributaria (SAT) realizó la 
revisión, mismo proceso que realizó la Comisión Federal 
para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

Posteriormente, las vacunas volvieron a ser cargadas 
por la empresa DHL y desplegadas para tomar su ruta 
al estado, donde fueron recibidas por elementos de la 

Sedena y SEMAR, instituciones encargadas de llevar a cabo 
la estrategia de vacunación en todo el país.

La primera fase de la estrategia de vacunación en el 
estado se desarrollará desde esta fecha hasta febrero 
próximo y se estima que lleguen 27,300 vacunas para todo 
el personal de salud. Primero se vacunará al personal de 
las áreas Covid y luego se continuará con el resto de los 
trabajadores del sector salud. 

Se prevé que del 12 al 18 de enero lleguen al territorio 
estatal 10,725 vacunas; de 19 al 25 del mismo mes otras 
6,825; y del 26 de enero al 1 de febrero 9,750, lo que hacen 
un total de 27,300 para todo el personal de salud del 
estado.

Como se ha dicho, el plan de vacunación está diseñado para 
atender primero a grupos focales prioritarios, como son el 
personal de salud, después personas adultas mayores, 
personas con comorbilidad (obesidad, diabetes mellitus, 
hipertensión arterial sistémica, asma, enfermedades 
cerebrovasculares, cáncer, enfermedad renal crónica, 
entre otras) y personal docente en clase presencial en los 
estados con semáforo epidemiológico en verde.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El primer cargamento de vacunas de Pfizer para 
Yucatán llegaron a bordo de la aeronave Hércules 

matrícula 3611 de la Fuerza Aérea Mexicana.
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LINEA DIRECTAPICOTAZO POLÍTICO 

¿Para qué llegó al poder Andrés 
Manuel López Obrador? ¿Cambiar 
qué?, ¿acabar con la corrupción?, 

¿privilegiar a los pobres?, ¿terminar con 
la violencia y regresar a los militares a 
sus cuarteles?,¿aplicar un verdadero 
Estado de derecho?, ¿hacer efectivo 
aquello de “nadie por encima de la 
ley”?, ¿generar riqueza y prosperidad 
para todos?, ¿cambiar los paradigmas 
de la educación pública convirtiendo a 
las aulas en el verdadero motor de la 
transformación social?

¿Sentar las bases de una auténtica vida 
democrática en donde la decisión de las 
mayorías y sus reglas sean la columna 
vertebral de una mayor convivencia cívica?

¿Para qué llegó Andrés Manuel López Obrador a la presidencia 
de México?, ¿para qué los niños puedan contar con un universo 
de protección y garantías que les permitan crecer en un país 
distinto al de sus padres?, ¿para que los que se enfermen 
puedan contar con un sistema de salud humanitario, de la 
mayor altura en servicios y calidad?

¿Llegó para que los recursos energéticos de la nación sirvan 
realmente al interés de los mexicanos?, ¿llegó para que ningún 
político tenga ventajas desde el gobierno y sean “amarrados” de 
las manos y así evitar que se enriquezcan para acabar con los 
negociazos entre los suyos?, ¿para que la libertad de expresión 
sea una garantía total, así sea áspera e incómoda para los que 
están en el poder?

¿Llegó para hacer valedera la estructura del federalismo, 
considerando a los gobernadores en sus entidades aliados del 
crecimiento y no ser tratados como sus adversarios?, ¿llegó 
para instaurar desde el poder el uso del sentido común como 
forma de gobierno, sin caer en las trampas de las ocurrencias?

¿Para qué ganó el derecho de jurar ante la Constitución el 
preservar las leyes y todo lo que de ella emanen?, ¿para 
refundar el estilo de gobernar alejándose de la tentación de 
hacer de los hermanos y amigos penosos leales que sin alma, 
ni voz puedan contrarrestar los abusos de su mandato?, ¿para 
qué sembró la idea de que él solo, solito podría generar todo 
tipo de milagros, como el fin de las ejecuciones o el acabose 
del imperio de los marcos y sus filiales?, ¿para fijar con energía 
y honorabilidad un mejor trato con las naciones que durante 
mucho tiempo nos han considerado sus patios, así es el caso 
de EUA y de quien requerimos nos miren como lo que somos, 
una nación con historia, economía, fuerza y no como su costal o 
peor su bote de basura política?

¿Para qué llega Andrés Manuel López Obrador, tras 18 años de 
campañas electorales?, ¿para potenciar al país en una alianza 
de gran calado con los inversionistas y que encuentren en 

esta tierra oportunidades para generar 
empleo, que el dinero no se vaya a 

otra parte o algo mejor, para que miles de mexicanos tengan 
un trabajo digno y no requieran abandonar su país y alejarse 
de sus familias?, ¿llegó para crear un nuevo tejido social en 
donde se pusiera fin a las añejas divisiones y rencores que 
tanto nos caracterizan como la supuesta familia mexicana que 
presumimos ser?

¿Llegó para darle base sólida a los millones de jóvenes que 
durante años han sido empujados a la desesperanza laboral 
y salarial?, ¿para edificar un modelo de auténtico respeto a 
los derechos humanos y que ninguna mujer fuese víctima de 
asesinatos y abusos?, ¿quiso ser presidente para despojarse 
de toda vanidad y permitir que los otros poderes le acompañan 
en la construcción de un México parejo, justo de oportunidades 
y alimentado de certeza?,¿se convierte en mandatario para 
rodearse de los mejores y escuchar sus opiniones?

¿Para qué llega Andrés Manuel? ¿Debemos preguntarnos para 
qué llegó?, ¿debemos tener el valor suficiente y cuestionarnos 
eso o aceptar con los ojos cerrados y la razón adormecida de 
que tan solo llegó para quebrar por la cintura a este querido 
México que tanto ha soportado?

Insisto, ¿para qué llegó?, ¿en serio cuesta mucho mirarse al 
espejo y preguntarnos todo esto?

No es regaño, es Picotazo Político

*Historiador. Director y conductor del programa radiofónico 
‘Urbe de Hierro’, transmitido por ABC Radio 760 AM de 4 a 5pm.
Presidente de la Academia Nacional de Periodistas de Radio y 
Televisión (ANPERT).
elxunco@yahoo.com.mx
urbedehierro@gmail.com 
Redes sociales:
Twitter: @MiguelLoFarias
Twitter, Instagram, Facebook, Happs:
@UrbeDeHierro @Anpert2

Por Miguel Ángel Lopez Farías*

¿Para qué llegó Andrés Manuel?
¿Para qué llega 
Andrés Manuel López 
Obrador, tras 18 
años de campañas 
electorales?
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LINEA DIRECTAOPINIÓN 

Los de arriba son los números 
de seguidores que hasta hace 
unos días tenía Donald Trump en 

cada una de estas redes sociales. A 
través de ellas, desde antes de ser 
candidato y hasta el viernes de la 
semana pasada, cuando sus cuentas 
fueron canceladas por las empresas 
propietarias de estas plataformas, 
el casi expresidente estadounidense 
insultó y humilló a sus adversarios, se 
mofó de diversos países (entre ellos 
México), distorsionó mil hechos, mintió 
una y mil veces (casi 25 mil desde que 
asumió la presidencia), promovió 
teorías conspirativas, difundió sus 
ideas racistas, sexistas y xenofóbicas, 
lanzó amenazas a diestra y siniestra, 
promovió el odio contra el islam, y 
explotó en su beneficio las profundas 
divisiones que existen en su país 
sin que le importara que, al hacerlo, 
contribuía a ahondarlas aún más.

Estoy seguro de que nadie, incluyendo 
el mismo Trump, jamás imaginó que las 
empresas tecnológicas se atreverían a 
cancelarle sus cuentas con el objeto 
de aislarlo de sus seguidores.

Pero lo hicieron.

Y fue el propio chiflado que dentro 
de ocho días desocupará la Casa 
Blanca quien les dio el pretexto y la 
justificación para hacerlo: el ataque 
contra el Capitolio en Washington, 
el miércoles pasado, que se dio 
después de que Trump le pidiera a sus 
seguidores que marcharan a la sede 
del poder legislativo para impedir 
que los senadores y representantes 
avalaran la elección presidencial de 
noviembre pasado que por poco más 
de siete millones de votos ganó el 
demócrata Joe Biden.

Ese día, Trump no solo les pidió que 
marcharan sino que les aseguró que 

él mismo iría al frente de ellos, lo cual 
fue una más de sus mentiras porque 
al terminar su discurso se subió a su 
camioneta blindada y se fue a la Casa 
Blanca, desde donde vio por la tele los 
hechos violentos que coronaron sus 
esfuerzos para invalidar la elección 
y quedarse otros cuatro años en el 
poder.

Además de cancelarle sus cuentas a 
Trump, las diferentes redes sociales 
están cancelándoselas a aquellos que 
defiendan sus falsedades, difundan 
mensajes de odio similares a los del 
presidente o amenacen de cualquier 
manera a los senadores, congresistas 
y demás políticos, sean demócratas o 
republicanos, que perciban como sus 
enemigos.

Nadie puede decir que Trump no se 
la buscó, porque desde hace meses 
arremetió, sin lograrlo, dañar y 
debilitar a las empresas tecnológicas, 
sobre todo a Twitter y a Facebook, 
después de que estas decidieran 
calificar sus mensajes que a su juicio 
eran mentirosos o manipuladores. 
Ahora, al verlo debilitado como 
consecuencia de sus propios errores y 
excesos, decidieron impedir los medios 
para comunicarse con sus millones de 
seguidores.

Después de lo que le ocurrió a Trump, 
cualquier gobernante alrededor del 
mundo debe ponerse a pensar dos 
veces la manera en que utilizará sus 
redes sociales porque si a través de 
ellas miente, desinforma, promueve 
la satanización de sus adversarios, 
manipula la realidad y abusa de 
cualquier maneras de su libertad 
de expresión para causarle un daño 
a otros, corre el riesgo de que sus 
cuentas sean canceladas.        

Por: Eduardo Ruíz-Healy.

SI LO HICIERON CON TRUMP PUEDEN CON OTROS  
QUE ABUSEN DE SU LIBERTAD DE EXPRESIÓN

Nadie, incluyendo el mismo Trump, 
jamás imaginó que las empresas 
tecnológicas se atreverían a 
cancelarle sus cuentas con el objeto 
de aislarlo de sus seguidores.

Twitter: 91 millones; Facebook: 35 millones; Instagram: 
24.6 millones; YouTube: 2.74 millones; Twitch: 152 100.
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OPINIÓN 

En estos días de cambios sugeridos para el mercado 
actual mexicano, al sugerir la eliminación de órganos 
reguladores, comisiones o institutos, nos hemos 

cuestionado las implicaciones legales, técnicas y de 
convivencia que pudiera tener el mercado mexicano en la 
próxima década.

Eliminar por ahorrar no significa eficiencia, ordenar la 
participación de entes en el mercado a donde incluyen a 
empresas productivas del estado como privados, no es 
una sugerencia de un día o de un sueno de ocurrencia, 
son experiencias acumuladas y adaptaciones continuas 
de políticas publicas con base una misión y que en México 
adolecemos. Quiero hacer un ejemplo de las implicaciones 
que podrían tener de eliminar alguna comisión dentro 
del mercado, tomara una de las mas importantes que 
actualmente tienen para el país, y con base al nuevo plan 
quinquenal presentado para la SENER, sobre la producción 
de crudo necesaria en el país. 

La producción de México depende de las asignaciones 
y contratos vigentes, que la comisión nacional de 
hidrocarburos lleva a lugar. 

Una de las posiciones inmediatas para poder ser eliminado 
o absorbido, en forma natural seria pasar a la Secretaria 
de Energía, pero recordando que esta, es parte del consejo 
de PEMEX y por lo tanto de primera instancia estaría 
creando un conflicto de interés dentro del mercado de 
hidrocarburos.

Los pasos para seguir para realizar la incorporación de 
CNH a SENER, requiere reformar diversas disposiciones 
constitucionales y legales en los siguientes lugares 
tendrían que ser aprobados en la cámara de diputados y 
el senado:

• Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos (Artículos 28, y los transitorios Décimo y 
Décimo Segundo del Decreto de reforma constitucional 
publicada el 20 de diciembre de 2013)1.
• Ley Orgánica de la Administración Pública Federal.
• Ley de los Órganos Reguladores Coordinados en 
Materia Energética.
• Ley de Hidrocarburos.
Esto llevaría un tiempo realizar, ligado a el cambio en 
2021 de la cámara de diputados.

En el supuesto que procediese, y realizaran los cambios 
anteriores tendríamos que evaluar el impacto inmediato 

en los acuerdos internaciones comerciales en donde 
somos parte. 

En el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC)

Eliminar a la CNH, implica que no exista una comisión que 
pueda cambiar los contratos firmados o las asignaciones 
realizar modificaciones, dejando en el limbo a los 
contratos. Esto deriva que en el Capítulo 22 del acuerdo, 
el Estado Mexicano puede otorgar asistencia no comercial 
(transferencias de fondos o pasivos, suministro de 
mercancías, servicios) a las Empresas Productivas del 
Estado involucradas en actividades de petróleo y gas (EPE), 
ésta reserva está sujeta a que las EPE cumplan el mandato 
Constitucional vigente, por lo que cualquier ajuste al mismo 
deberá ser renegociado con las Partes para determinar la 
permanencia o los supuestos de aplicación de la reserva. 
Dicho mandato Constitucional tiene su aplicación en los 
artículos 6 y 11 de Ley de Hidrocarburos, en los cuales se 
establece la facultad del Ejecutivo Federal, por conducto 
de la CNH, de celebrar Contratos para la Exploración y 
Extracción, así como la posibilidad de otorgar y modificar 
de manera excepcional las Asignaciones a Petróleos 
Mexicanos o a cualquier otra empresa productiva del 
Estado, para lo cual debe contar con opinión favorable de 
la Comisión Nacional de Hidrocarburos.

Adicionalmente, los socios de México en el T-MEC (Estados 
Unidos y Canadá) podrían objetar una renegociación de ese 
Tratado, toda vez que diversas empresas originarias de 
esos países participan en el mercado que es regulado por 
la CNH, entre las que destacan:

• Fielwood.-  Inversiones por más de 170 millones de 
dólares en evaluación, y 334 millones de dólares en 
desarrollo.
• Talos. -Inversión superior a 71 millones de dólares en 
exploración, y superior a 200 millones de dólares en 
evaluación. 
• Exxonmobil/ Total E&P.-Inversión superior a 94 
millones de dólares en exploración.
• Renaissance.- Inversiones superiores a 4 millones de 
dólares en evaluación; 1 millón de dólares en desarrollo, 
y 2 millones de dólares en producción.
Algunas de ellas están presentando nuevos programas.

¿SABRAN PARA QUÉ 
ES UN REGULADOR?

Por Ramses Pech 
Grupo Caraiva – León & Pech architect
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Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico 
(TPP)

En el caso de la exploración y extracción de hidrocarburos, 
en el Anexo I de México se incluyó expresamente a la CNH, 
en el apartado Inversión y Comercio Transfronterizo de 
Servicios:

Sólo la Nación podrá llevar a cabo la exploración y 
producción de hidrocarburos, a través de asignaciones o 
contratos, los cuales invariablemente deben establecer 
que los hidrocarburos en el subsuelo son propiedad de la 
Nación.

Pasar la CNH a SENER implicaría un conflicto de interés, 
debido a que prestaría a dar prioridad dentro del mercado 
a PEMEX, reorientando asignaciones y violentando el 
derecho de inversión entre los países que forman parte, 
recordando que algunos países asiáticos forman parte del 
algún contrato.

Ante ello, cualquier modificación de la normatividad vigente, 
requerirá un complejo proceso de renegociación con los 
países miembros del TPP. Aislándonos de inversionistas 
que puedan incrementar la producción de la nación.

En caso de lograr dicha reconfiguración administrativa 
o aceptación en los tratados, México deberá garantizar 
cumplir con lo siguiente:

• Mantener un trato igualitario a las inversiones e 
inversionistas originadas como parte de la suscripción 
de Contratos para la Exploración y Extracción de 
Hidrocarburos.

• Deberá asegurar que la SENER, ejerza sus facultades 
de manera imparcial con respecto a las empresas que 
regularía, incluidas las EPE y las empresas que no 
son propiedad del Estado. Este principio quedaría en 
entredicho dado que la SENER ocupa la Presidencia del 
Consejo de Administración de Petróleos Mexicanos, con 
lo cual sería percibido como un regulador que es “juez 
y parte”.

• Garantizar la continuidad de la implementación y 
el apego a las Buenas Prácticas Regulatorias para 
promover una mayor transparencia, análisis objetivo, 
rendición de cuentas y predictibilidad, lo cual permite 
facilitar el comercio internacional, la inversión y el 
crecimiento económico y con ello otorgar certeza 
jurídica tanto a las Partes del Tratado como a los 
inversionistas.

Entonces ¿Es viable eliminar o absorber estos órganos por 
parte de la Secretaría?

tv

Barra Informativa

ISIS SALAS JAVIER GARCÍA YANUE ARANDA

La Revista Peninsular
8 pm 3 pm

 de Lunes a Viernes por

www.larevista.com.mx

ISIS SALAS JAVIER GARCÍA YANUE ARANDA

HABLANDO
L I G E R O INFORMA

Desde Mérida  CAPSULAS 
INFORMATIVAS



Semanario de Información y Análisis Político16

LINEA DIRECTABITACORA 

El rápido desarrollo de la vacuna contra el covid-19 
ha generado la esperanza de que la humanidad 
pueda volver pronto al estado de cosas previo a 

2020.

Sin duda, el inicio de la vacunación es una buena noticia, 
pero no nos debe llevar a pensar que ya superamos el 
problema.

No lo digo solamente porque el proceso de inoculación 
apenas comienza y va para largo, sino porque la 
investigación preliminar que existe en torno de los 
efectos de las diferentes vacunas genera dudas sobre 
qué tan eficaces serán en prevenir contagios y qué tan 
duradera será la inmunidad que produzcan.

“Las pruebas que efectuaron (los laboratorios) Pfizer 
y Moderna sólo rastrearon cuántas personas vacunadas se 
enfermaron de covid-19”, publicó el mes pasado The New 
York Times. “Eso deja abierta la puerta a la posibilidad de que 
algunas personas vacunadas puedan infectarse sin desarrollar 
síntomas y que podrían, entonces, transmitir silenciosamente 
el virus, especialmente si entran en contacto con otros o dejan 
de usar cubrebocas”.

La convención de la comunidad científica es que las vacunas 
anticovid son muy buenas para evitar el desarrollo de una 
versión grave de la enfermedad, pero existen dudas sobre si 
los anticuerpos que se producen por efecto de ellas evitarán 
que una persona ya vacunada almacene partículas infecciosas 
en la mucosa de la nariz –sin invadir el resto de su cuerpo–, 
las cuales puedan ser expulsadas y contagien a personas no 
vacunadas.

Es decir, los anticuerpos que circulan por el sistema de 
las personas vacunadas evitan que el coronavirus infecte 
órganos como los pulmones, donde se generan los procesos 
inflamatorios que pueden matar al paciente, pero no se sabe 
qué tan buenos son para impedir el ingreso del patógeno por 
la nariz, desde donde pueden ser lanzadas al exterior cuando 
exhalamos, estornudamos o reímos. 

“Si las personas que han recibido la vacuna son propagadoras 
silenciosas del virus, pueden hacer que éste siga circulando en 
su comunidad, poniendo en riesgo a personas no vacunadas”, 
agregó el diario estadunidense.

La incertidumbre sobre la transmisión del covid en la era 
postvacunas es producto de la rapidez con que se tuvieron que 
efectuar las pruebas. El tiempo de observación fue muy limitado. 
Se privilegió la información sobre si los recipientes enfermaban 
–a eso se refiere el porcentaje de efectividad de las vacunas– y 

se tuvo que dejar de lado si seguían siendo contagiosos. De otra 
manera, las vacunas habrían tardado más en ver la luz.

“Tener inmunidad sistémica es como tener un guardia de 
seguridad haciendo rondines por el edificio; tener inmunidad 
de mucosa es como tener a un vigilante en la puerta, listo para 
detener al virus intruso”, dijo el epidemiólogo Joshua Michaud, 
catedrático de la universidad Johns Hopkins, a la revista Fortune.

Estas serias dudas debieran dar lugar a políticas públicas que 
formen parte del proceso de vacunación. Para comenzar, los 
gobiernos debieran decir con claridad que la vacuna no es el 
principio del fin, sino como decía Winston Churchill, apenas el 
fin del principio. Se trata de un elemento muy importante en el 
combate a la pandemia, pero no la cura milagrosa que muchos 
esperan.

Si las autoridades no son honestas con los gobernados, si se les 
lleva a pensar que con esto volveremos a la normalidad, puede 
haber efectos perniciosos, como que las personas vacunadas 
dejen de usar cubrebocas y de aplicar las demás medidas de 
protección, pensando que ellas ya no corren riesgo y que 
tampoco son un peligro para los demás.

Imagine qué puede pasar cuando, de los 90 millones de 
mexicanos que se esperan sean vacunados, la mitad no 
haya recibido aún la inyección. Cuarenta y cinco millones sin 
cubrebocas, aun si ya están vacunados, se podrían convertir en 
un riesgo para el resto de la población. 

Al comentar este tema, me he dado cuenta que la mayoría de 
la gente está segura de que la vacuna previene el contagio y no 
únicamente la versión grave de la enfermedad, lo único que se 
sabe con certeza. Y eso es porque no han sido informados. Por 
eso, cada vez que se vacuna a una persona, ésta debiera recibir 
una instrucción muy clara: Siga usando cubrebocas.

Por PASCAL BELTRÁN DEL RÍO

¿YA SE VACUNÓ? SIGA 
CON CUBREBOCAS
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Quizás se entienda como un instrumento que puede 
servir para el proceso electoral de junio, quizás se 
considere que el paralelo no será al final dañino en las 

relaciones internas, internacionales o con Estados Unidos, 
pero que el presidente López Obrador siga manejando un 
discurso similar al de Trump en muchos temas, pero en 
particular en el de las redes sociales.

El problema es que no se puede, al mismo tiempo, defender 
a Trump y no censurar el ataque al Capitolio, no se puede 
dejar pasar que Trump lo llame “gran Presidente, amigo, 
compañero” frente al muro que intentó construir en la 
frontera con México, y olvidar la forma en que él y sus 
partidarios han tratado a nuestros paisanos, con todo tipo 
de descalificaciones, agravios y persecuciones.

Al igual que Trump y sus seguidores, el Presidente se queja 
de que lo censuran cuando nadie en este país, ni creo que 
ningún otro mandatario en una democracia occidental, 
tiene más espacios diarios de cobertura y publicidad. Una 
advertencia del INE sobre una norma constitucional que 
el propio López Obrador impulsó cuando era oposición 
y que aceptó siendo ya Presidente, sobre que difundir 
la mañanera completa es una forma de propaganda y 
no puede ser utilizada entre abril y junio por ser periodo 
electoral, se ha convertido, para el mandatario, en un 
terrible intento de censura en su contra.

Pero no se puede construir una historia de censura y 
persecución cuando el Presidente tiene una cobertura y 
presencia en medios casi omnímoda, cuando durante horas, 
todos los días, él ocupa la agenda, los espacios, cuando dice 
que no hay censura, pero utiliza esa cobertura para criticar 
y descalificar medios, comunicadores, políticos, partidos, 
empresarios.

Dice el presidente López Obrador que en la mañanera 
informa y no hace propaganda. Hagamos un breve recorrido 
por la mañanera de un día común y corriente. El miércoles 
pasado, por ejemplo, comenzó poco después de las 7 y a 
las 7:25 estaba hablando de las “atrocidades” que habían 
hecho los gobiernos previos al suyo, a partir del tema de las 
cárceles privadas, tema que aún no está judicializado. La 
secretaria Rosa Icela Rodríguez dijo a las 7:35 que se estaba 
investigando y que se haría una denuncia al respecto. A las 
7:48, el Presidente se burló del Inai y dijo que se reservaría 
los nombres de las personas que serán denunciadas por 
el tema de las cárceles, pero agregó que entre ellos hay 
dueños de un medio de comunicación.

A las 8:12 dijo que el gobierno federal otorgará recursos 
a “medios alternativos” (¿a cuáles, cómo, por qué?) ya 
que Twitter y Facebook se han convertido “en la Santa 
Inquisición” y que la Estatua de la Libertad “debe estar verde 

de coraje” (¿por qué se bloquearon las cuentas de Trump 
cuando incitaban a la rebelión y a dar un autogolpe de 
Estado?). A las 8:16 dijo que esas empresas de comunicación 
“violan la privacidad y realizan espionaje”.

A las 8:33 reconoció que se habían dado recursos al estadio 
de beis de las Guacamayas en Palenque, que preside su 
hermano Pío, pero como parte de “un plan de intervención 
urbana” en esa ciudad, pero que el haberlo publicado era 
parte de la “campaña de desinformación” en su contra. 
A las 8:41 todavía continuaba con el argumento de que 
existía una campaña de desinformación en su contra y 
saludaba la existencia de las “benditas redes sociales” (que 
son administradas, entre otros, por las mismas empresas 
que media hora antes decía que eran como “la Santa 
Inquisición”).

A las 8:44 dijo que ordenó al director de Comunicación 
de la Presidencia, Jesús Ramírez, a que interviniera en la 
huelga de Notimex (¿no es un tema de la Secretaría del 
Trabajo, del sindicato y de la empresa?). A las 8:43 dijo 
que las críticas a las brigadas de vacunación son también 
parte de esa campaña en su contra, pero no explicó por qué 
participan en ellas “siervos de la nación”, “promotores de 
programas sociales” ni qué harán, quiénes serán y cómo se 
seleccionará a los “voluntarios” que también las integrarán.

A las 8:50 estaba criticando nuevamente al INE y a Lorenzo 
Córdova y aseguraba que el exrector José Narro se había 
convertido en un “matraquero del PRI”. Aseguró que 
debía ser la gente y no el INE el que dijera si quería que 
siguieran las mañaneras o no. A las 9:16 volvió a decir que 
buscará construir “modelos alternativos” para que no haya 
“censura” en su contra y terminó asegurando que como no 
quieren mañanera va a tener conferencias al medio día y en 
la tarde-noche.

Y todo en apenas dos horas, con cobertura nacional, 
y presentándose como víctima de una campaña para 
acallarlo. Forme usted su propia opinión.

NUDISMO

Finalmente, aquel viaje de López-Gatell a Zipolite ha 
rendido sus frutos. El municipio, donde se encuentra la 
única playa nudista de México, reconociendo que se ha 
revitalizado con la publicidad que se le hizo con el viaje del 
subsecretario, aprobó esta semana realizar, a partir del 29 
de enero y como en años anteriores, el Festival Nudista de 
Zipolite, que estaba en riesgo por la pandemia. Dicen que 
será de cupo limitado, con sana distancia y, obviamente, sin 
ropa, aunque desnudarse es optativo. ¿Quién dijo que las 
vacaciones del subsecretario fueron inútiles?

Por Jorge Fernández Menéndez

DOS HORAS DE “CENSURA” EN LA MAÑANERA
• Al igual que Trump y sus seguidores, el Presidente se queja de que lo censuran cuando nadie en este país, ni creo que 

ningún otro mandatario en una democracia occidental, tiene más espacios diarios de cobertura y publicidad.
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La enfermera María Andrea Ventura 
Cauich, quien desde el inicio de 
la pandemia está laborando en el 

área Covid del Hospital General “Dr. 
Agustín O’Horán”, se convirtió en la 
primera trabajadora del sector salud 
en Yucatán que presta sus servicios en 
estos lugares en recibir la vacuna contra 
el Coronavirus, procedimiento que 
constató el Gobernador Mauricio Vila 
Dosal y que marcó el inicio simultáneo 
de la estrategia de vacunación en éste y 
otros 15 hospitales y clínicas del estado.

“Hoy es el principio del fin, no hay 
que confiarse, todavía hace falta 
mucho camino por recorrer”, expresó 
el Gobernador Vila Dosal al acudir a 
este nosocomio, considerado como el 
centro de salud pública más importante 
de la región, a supervisar el inicio de 
la vacunación. La Secretaría de Salud 
de Yucatán (SSY) informó que en esta 
primera jornada aplicó dosis a 480 
trabajadores de salud que laboran en la 
zona Covid de este hospital.  

EspecialEspecialESPECIAL

HAY VACUNA

Especial  / La Revista 

Inicia la aplicación 
del antígeno 

contra Covid-19 a 
personal médico 

de Yucatán

Acompañado del titular de la SSY, Mauricio Sauri Vivas, 
el Gobernador presenció la aplicación de la vacuna al 
enfermero Pedro Pablo Chel Yah, quien se mantiene en 
la primera línea de batalla frente al Coronavirus.
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Acompañado del titular de la SSY, Mauricio 
Sauri Vivas, el Gobernador también 
presenció que se le administrara la vacuna 
al enfermero Pedro Pablo Chel Yah, quien 
también ha demostrado su compromiso y 
gran vocación al mantenerse en la primera 
línea de batalla frente al Coronavirus.

Ventura Cauich, enfermera con 35 años de 
servicio en este hospital que fue asignada 
al área Covid, se ha mantenido en la 
atención de los pacientes contagiados del 
virus desde que comenzó la pandemia, aun 
teniendo la posibilidad de ausentarse con 
licencia oficial por su edad. Sin embargo, el 
amor a su profesión la hizo permanecer al 
cuidado de la salud de los yucatecos.

“Me siento muy feliz y orgullosa, la verdad 
sí quiero que me vacunen, esta es una 
medida buena, sobre todo, para los que 
estamos en el área Covid. Desde marzo a 
la fecha no me he contagiado, me siento 
muy bien y doy gracias porque llegó la 
vacuna para el sector salud”, expresó la 
enfermera a Vila Dosal.

La mujer comentó que desde que su familia 
se enteró que los primeros en vacunarse 
iban a ser el personal de salud, la apoyaron 
para que se le aplicara la dosis, ya que 
eso representa tranquilidad para ella y 
ellos, pero sobre todo que se podrá seguir 
ayudando y prestando servicios a quienes 
más lo necesitan.

“Esta es una esperanza para todos, a la 
población le digo que no dude cuando 
llegue la vacunación para ellos, mientras 
en estos momentos les pido que se sigan 
cuidando y que no bajen la guardia”, 
externó Ventura Cauich.

De igual manera, su compañero Pedro 
Pablo Chel Yah ha permanecido al frente 
de la lucha contra el Coronavirus desde los 
primeros casos y únicamente se ausentó 
al resultar contagiados del virus y, una vez 
recuperado, regresó al servicio. Su actitud 
es de destacar, ya que en ningún momento 
solicitó cambio área.

Atestigua el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal el inicio de la vacunación 
contra el Coronavirus en Yucatán
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“El personal de salud agradece las 
gestiones del Gobernador y de estar 
pendiente para proporcionarnos los 
elementos de trabajo y la protección que 
necesitamos. A los yucatecos les digo que 
la vacuna es un recurso, pero mientras les 
llega a todos, no debemos bajar la guardia 
y que sigamos manteniendo las medidas 
sanitarias”, manifestó el trabajador de la 
salud, originario del municipio de Seyé.

El Gobernador constató la logística y 
procedimientos de este Plan, que inició 
simultáneamente a las 8 horas en las 16 
unidades médicas contempladas para la 
primera etapa de la vacunación. Se estarán 
administrando las primeras 9,750 dosis que 
llegaron al territorio. Hay que recordar que, 
en un principio la Federación informó que 
el primer envío de vacunas para Yucatán, 
programado para el 12 de enero, sería de 
10,725, pero finalmente solo llegaron las 
mencionadas 9,750 dosis.

Médicos y enfermeros que se desempeñan 
en la primera línea de control del Covid 
comenzaron a llegar a los hospitales y 
clínicas en que laboran con sus respectivos 
pases de vacunación digital, los cual 
les llegaron a los correos electrónicos 
que proporcionaron cuando sus centros 
laborales los registraron en la plataforma.

Además del Hospital General “Dr. Agustín O’Horán”, las 
unidades médicas contempladas para la vacunación en 
esta primera fase son los Hospitales Generales de Tekax, 
Valladolid, San Carlos de Tizimín, así como el Centro de 
Atención Temporal Covid en el Siglo XXI y el provisional 
de Valladolid, el Hospital Regional Mérida del Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del 
Estado (Issste) y el Regional de Alta Especialidad de la 
Península de Yucatán (HRAEPY).

Del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS)-Bienestar, 
también fueron considerados los Hospitales Rurales de 
Acanceh, Izamal, Maxcanú y Oxkutzcab. Mientras que, del 
IMSS también se incluye al Hospital de Especialidades 1, el 
Hospital General Regional No.1 “Lic. Ignacio García Téllez”, 
mejor conocido como T-1, y el Hospital General Regional No. 
12 IMSS “Lic. Benito Juárez”. Asimismo, de la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena), el Hospital Militar Regional 
de Mérida.

EspecialEspecialESPECIAL

El Gobernador 
constató la 
logística del Plan 
de vacunación 
contra el Covid-
19 que inició 
simultáneamente 
en 16 unidades 
médicas.

“Hoy es el principio del fin pero no hay que confiarse, 
todavía hace falta mucho camino por recorrer”, expresó 
el Gobernador Vila Dosal al aplicarse las primeras 
vacunas al personal del Hospital General Agustín H’Orán, 
que labora en el área Covid.  



Semanario de Información y Análisis Político 21



Semanario de Información y Análisis Político22

El presidente nacional de Fuerza por México (FXM), 
Gerardo Islas Maldonado en reunión con la militancia 
de Yucatán, aseguró que en nuestro país hay una gran 

decepción por los políticos de antaño, “más del 50 % de los 
mexicanos no han encontrado un partido que represente 
verdaderamente las causas de la sociedad mexicana, pero 
en Fuerza por México les brindamos esta plataforma, 
porque somos un partido joven de centro progresista 
donde la esencia es estrechar los lazos familiares, y brindar 
la fuerza a las nuevas generaciones para impulsar sus 
proyectos”.

El origen político no es el destino final, con estas palabras 
dio la bienvenida a las filas rosas a las diputadas locales 
Silvia López Escoffié y Milagros Escobedo Bastarrachea, 
quienes se integran a este proyecto reformador.

Durante el encuentro que sostuvo con presidentes de 
los comités municipales, integrantes de estructura y las 
Fortalezas del partido, saludó con especial énfasis a la 
gobernadora de los pueblos indígenas, Ignacia Margarita 
Torres Sansores, y precisó, “vamos a responderle a los pueblos 
indígenas con sus candidaturas, no vamos a impugnar lo que el 
INE ya determinó, bienvenidas a la competencia, bienvenidas 
por las diputaciones, bienvenidas por las alcaldías, porque en 
FXM los espacios son de quienes les corresponde”.

Islas Maldonado fue firme en el compromiso de FXM en la 
equidad, “las mujeres van como parte fundamental de este 
proyecto transformador del país, aquí no iremos por un 50-50,  
nosotros vamos por un 70-30, o mejor aún por un 80-20 a 
favor de las mujeres, no le tengamos miedo al poder feminista, 
vamos a darles espacio, porque ellas saben gobernar, si 
gobiernan nuestros hogares y los gobiernan bien, ahorran y 
administran, que no podrán lograr en el gobierno estatal o los 
gobiernos municipales, por eso las invito a que se inscriban 

en el proceso de selección de candidatas a diputaciones 
locales y federales, a presidentas municipales y también a las 
regidurías, vamos por el respeto en la igualdad”.

Por su parte el dirigente estatal de FXM, Adolfo Calderón 
Sabido señaló que con un trabajo fuerte que viene haciéndose 
de tiempo atrás es como están construyendo el proyecto en 
corto, pero también se construye el proyecto triunfador de 
2024, “demostramos con hechos el progresismo del que nos 
enorgullecemos en el partido”.

Durante una reunión de Círculos Ciudadanos con el 
precandidato a la presidencia municipal de Mérida 
por MC, Víctor Cervera Hernández, vecinos de la 

colonia Fidel Velázquez manifestaron su preocupación por el 
incremento de accidentes en la avenida principal, que lleva el 
nombre de la colonia.

Sergio Martín Santos consideró necesario poner un semáforo 
en el cruce de la avenida con la calle 46 de Pacabtún, ya que 
los accidentes son frecuentes y es difícil para el peatón llegar 
al otro lado de la arteria.

Raymundo Paz, ferrocarrilero retirado, comentó que las 
familias de la zona sufren continuos fallos en el alumbrado 
público y en el servicio de energía eléctrica en sus hogares.
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Fuerza por México, a favor de las
mujeres y las nuevas generaciones 

Se tiene que escuchar a la gente para conocer los 
problemas de cada colonia: Víctor Cervera Hernández

Gerardo Islas Maldonado, presidente 
nacional de Fuerza por México (FXM) se 

reunió con militantes de Yucatán.
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Con la inscripción del clavadista 
Rommel Pacheco Marrufo inició 
de manera formal el registro de 

precandidatas y precandidatos a diputados 
federales en el estado de Yucatán para el 
Partido Acción Nacional (PAN). 

Rommel Pacheco Marrufo, clavadista 
olímpico yucateco, empresario y 
conferencista, se registró como 
precandidato a Diputado Federal por el III 
Distrito aprovechando la popularidad que 
le ha brindado su destacada carrera como 
deportista.

Por su parte, Asís Cano Cetina, presidente 
del Comité Directivo Estatal (CDE) del PAN, 
recordó que el pasado 23 de diciembre se 
abrió el plazo para que se registren quienes 
aspiran a ser candidatos a diputados 
federales por mayoría relativa para las 
elecciones del próximo 6 de junio. En el 
caso de Yucatán será en las instalaciones 
del Comité Directivo Estatal donde se 
espera se registren las y los precandidatos.

Carolina Herrera Casares, 
integrante de conocida 
familia de artistas 

yucatecos, se registrará en breve 
como pre candidata a diputada 
local por el Segundo Distrito.

Herrera Casares es egresada 
de la licenciatura en Ciencias 
de la Comunicación, se ha 
desempeñado como secretaria 
de la cultura del comité estatal 
del PRI.

Sus inicios en el tricolor fueron 
como operadora política, fungió 
como responsable de sección, 
así como coordinadora de 
promoción del voto y fue parte 
de la primera generación de la 
Escuela Nacional de Mujeres 
Priistas.

El nombre de Alberto 
Nolasco Sosa, coordinador 
territorial del tercer 

distrito local, del partido 
Movimiento Regeneración 
Nacional (MORENA), empieza 
a sonar como contendiente de 
por esta demarcación.

Al respecto, solo comentó 
que está trabajando en la 
estructura con los comités 
de protagonistas, “tenemos 
permanentemente reuniones 
con los militantes y 
simpatizantes en el distrito 
3 local, soy coordinador 
territorial de esa zona por 
y el trabajo realizado desde 
bastante tiempo, nos ha 
permitido conocer este distrito 
como la palma de mi mano”.

PAN-Yucatán inicia 
registro de sus  

precandidatos a 
diputados federales 

Carolina Herrera busca 
candidatura del PRI por

el Segundo Distrito local 

III Distrito Local debe
seguir siendo de Morena:

Alberto Nolasco Sosa
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Debido a la situación que vivimos en el mundo a raíz 
de la crisis sanitaria por la pandemia del Covid-19 y 
ante el desplome de la economía global que agudiza 

la precariedad de la vida, se ha visibilizado en mayor grado 
una serie de desigualdades que hasta la fecha continúan 
lacerando el tejido humano que compone nuestra 
sociedad; el enorme riesgo para la salud que significa 
el avance de la contingencia epidemiológica, se suma a 
la violencia sistémica que viven miles de personas que 
afrontan a diario pobreza, marginación, discriminación, la 
violencia de género y la violación de sus derechos humanos 
elementales.

Es en este contexto adverso, cuando la cultura, la 
educación, el pensamiento y las artes adquieren mayor 
importancia y significado para la sociedad, siendo 

expresión y representación de la cotidianeidad que vivimos 
y una parte integral del quehacer de cientos de mujeres y 
hombres dedicados a generar diversas manifestaciones 
intelectuales y materiales que a través de diferentes 
géneros contribuyen al mejoramiento humano.
 
En este sentido, las y los abajo firmantes, miembros del 
sector cultural, académico, periodístico, educativo e 
intelectual, nos manifestamos en contra de todo tipo de 
violencia contra la mujer y lamentamos que en espacios 
públicos o privados, institucionales, gubernamentales, 
empresariales o de cualquier otra índole, se genere, 
propicie, fomente y permita la participación de personas 
acusadas de manera reiterada de cometer actos de acoso, 
abuso de confianza, fraude y violencia física y psicológica 
contra las mujeres, tal y como aconteció una vez más, el día 
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Emiten miembros 
de la sociedad civil 

Manifiesto por una 
cultura libre de 

violencia
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11 de enero de 2021, cuando en el marco de la celebración 
del 479 aniversario de la fundación de Mérida, y como parte 
del Mérida Fest que organiza el Ayuntamiento de la ciudad, 
se permitió la intervención del ciudadano Ricardo Tatto, en 
la Mesa Panel “Narrativa contemporánea de Mérida”, siendo 
que dicha persona enfrenta un sinfín de denuncias públicas 
de muchas mujeres por actos reiterados de agresión 
sexual, así como por otros delitos, y cuya  comparecencia 
ante la justicia sigue pendiente. 

Exigimos a las autoridades correspondientes que no 
se permita nunca más la inclusión de personajes que 
violenten la dignidad y los derechos de las mujeres: ¡No 
podemos tolerar que instituciones públicas o privadas sean 
utilizadas como lugares de agresión contra las mujeres!
 
Rechazamos, además, que la cultura continúe siendo usada 
por personas desleales al quehacer artístico e intelectual, 
como un mecanismo para adquirir recursos públicos que 
se generan de los impuestos de la ciudadanía, al tiempo en 
que se entregan productos de escasa calidad y se burla el 
sentir de la sociedad agraviada por la permanente violencia 
contra la mujer.

Nos solidarizamos con todas y cada una de las mujeres 
que han alzado la voz en contra de la violencia machista, 
y con las que aún callan también, particularmente, nos 
sumamos a las peticiones y reclamos que han realizado 
cientos de mujeres dedicadas al Arte y la Cultura en 
Yucatán, integradas en diversas colectivas feministas y a 
título individual, quienes mediante comunicados, cartas y 
peticiones han denunciado desde tiempo atrás las acciones 
violentas realizadas por el mencionado ciudadano y en 
todo el entorno cultural de la entidad. No es admisible que 
habiendo tantas y tan reiteradas denuncias, la Dirección 
de Cultura del Ayuntamiento de Mérida, siga incluyéndolo 
en sus actividades, la muestra de insensibilidad ante el 
reclamo de las mujeres es verdaderamente lamentable y 
debe cesar.

Hacemos también un llamado a la Comunidad Artística, 
Cultural e Intelectual de Yucatán, México y el mundo, para 
que se manifieste en contra de la violencia de género en 
todas sus formas, en contra de la inclusión en espacios 

culturales y artísticos (públicos y privados) de personajes 
tan ajenos al espíritu humano, y, especialmente, hacemos 
un llamado a todos los hombres para que pongan fin 
al pacto patriarcal, que encubre y silencia las múltiples 
formas de violencia contra las mujeres. Reiteramos nuestro 
compromiso por el bienestar social y por el florecimiento 
de la cultura y las artes, creemos firmemente en su papel 
trascendental para la construcción de sociedades más 
justas, igualitarias y libres de cualquier tipo violencia.

Atentamente:

Juan Manuel Medina López, Cristóbal León Campos, Miguel 
Ángel Núñez May, Isela Suharini Carrillo Farfán, Patricia 
Carrillo, Iván Eduardo Álvarez Pacheco, Lourdes Cabrera 
Ruiz, María Méndez Correa, Gabriela Georgina Pérez Tut, 
Carmen Espinosa Alvarado, Amairani Núñez Dzib, Lizeth 
Ek, Manuel Iris, Gabriel Briceño, Isabel Cristina Cetina 
Castillo, Alejandra Ashley de Vega, Yuria Mena Citam, Ilsee 
Morfín Alemán, Michell Chérriz Gómez, Alejandro Baeza 
Sánchez, María Fernanda Padilla Cabrera, Leilani lucero 
Morales Trejo, Krystel Reneé Segura Morales, Ixayana 
Lizely Monroy Gómez, Cynthia Arely Uc Cauich, Frida 
Georgina Arriaga Aguirre, Anett Michell Chérriz Gómez, 
Rosa Cruz Pech, Adriana Herrera Pech, Dinige Chan, Karelly 
Guadalupe Cauich Briceño, Daniela M. Romero Pacheco, 
Joed Peña Alcocer, Armando Rivas Lugo, Giselle Andrea 
Colmenares Rivera, Ana María Ramírez Jiménez, Alika 
Santiago Trejo, Cindy Santos Ramayo, Brisa Elizabeth 
Colli Cob, Mariana Beltrán Cortés, María Cristina Montejo 
Briceño, Romy Yanahí Cerón Canché, Sinaí Gómez Chacón, 
Aviela Perera Castro, José Alejandro Pérez López, Susy 
María Fuente Rodríguez, Luz María Vázquez, Miguel Ángel 
Cocom Mayén, Rigel Humberto Benito Guevara, Colectivas y 
colectivos, Frente Feminista Yucatán, Barahúnda Colectiva 
Feminista, UADY Sin Acoso, Feminista del Mayab, Colectiva 
Universitarias CCEI: Las Hijas de Lilith, Colectivo K-kaajal, 
Colectivo Disyuntivas, Cátedra Libre de Pensamiento 
Latinoamericano “Ernesto Che Guevara”, Fuerza Violeta, Se 
La Diferencia, Contingenta Siempre Viva, Colectiva K-luumil 
X’Ko’olelo’ob, Colectiva Feminista Ajal Yaakun, Igualdad 
Sustantiva Yucatán, Libres y Combativas, Sindicato de 
Estudiantes e Izquierda Revolucionaria. 

MIEMBROS DEL SECTOR CULTURAL, ACADÉMICO, 
PERIODÍSTICO, EDUCATIVO E INTELECTUAL SE 
MANIFIESTAN EN CONTRA DE TODO TIPO DE 

VIOLENCIA CONTRA LA MUJER.
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Con las labores de bacheo que 
realiza en diferentes puntos 
de la ciudad, el Ayuntamiento 

avanza en la rehabilitación de 
vialidades y mejoramiento de la 
movilidad, luego de las afectaciones 
ocasionadas por las intensas lluvias 
que se registraron en el municipio 
en el año recién concluido, indicó el 
alcalde Renán Barrera Concha.

Acompañado del director de Obras 
Públicas, David Loría Magdub, el 
Concejal estuvo presente en la base 
oriente de Vías Terrestres, ubicada 
en la calle 29-B por 8-C de la colonia 
San Antonio Kaua II, para supervisar 
el cargamento y salida del concreto 
asfáltico en caliente que las cuadrillas 
utilizan para realizar las labores de 
bacheo.

—Sabemos que la ciudadanía hoy 
reclama mejores servicios, porque a 
eso la tenemos acostumbrada, por tal 
motivo en el Ayuntamiento estamos 
poniendo nuestro mayor esfuerzo 
y eficiencia en la aplicación de los 
recursos públicos para que Mérida 
cuente de nuevo con vialidades 
seguras —dijo.

Al supervisar estas tareas, el 
Presidente Municipal recordó que 
la proliferación de los baches es 
consecuencia de las contingencias 
climáticas que generaron las 
tormentas tropicales “Amanda”, 
“Cristóbal” y “Gamma” y el huracán 
“Delta”, además de que muchas 
vialidades ya presentan un desgaste 
natural por su tiempo de vida.

—Tenemos una responsabilidad con 
toda la ciudadanía, y muestra de 
ello es que a pesar de la llovizna que 
está bañando a la ciudad, estamos 
cumpliendo con el compromiso de 
no bajar la guardia y continuar con 
las acciones de bacheo para que 
se mantenga la ciudad en buenas 
condiciones—manifestó.

Reiteró que para combatir el bacheo 
es importante la participación de 
la ciudadanía, por lo que pidió que 
sigan reportando al 999-924-40-
00, a fin de seguir avanzando en la 
recuperación de la ciudad.

Indicó que a pesar del significativo 
aumento en el número de baches, 
el tiempo máximo de atención se 
mantiene en 72 horas.

En el lugar, Barrera Concha saludó al 
empleado municipal, Víctor Manuel 
Cab Puc, quien se encontraba 
maniobrando la máquina de trascabo 

tipo Bobcat para llenar las volquetes 
con concreto asfáltico en caliente.

El Alcalde agradeció a los trabajadores 
la labor que desempeñan y destacó la 
importancia de sus actividades para 
toda la ciudadanía.

Por su parte, Loría Magdub explicó 
que el concreto asfáltico en caliente 
sale de las plantas privadas, 
contratadas mediante licitación 
pública, a una temperatura de 115 
grados centígrados y en el momento 
que se recibe en las bases oriente y 
poniente de Vías Terrestres, llega con 
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Ayuntamiento recupera calles 
dañadas y mejora movilidad con 
ininterrumpida labor de bacheo

EL ALCALDE DE MÉRIDA, RENÁN BARRERA CONCHA RECORDÓ 
QUE PARA COMBATIR EL BACHEO ES IMPORTANTE LA 
PARTICIPACIÓN DE LA CIUDADANÍA, POR LO QUE PIDIÓ QUE 
SIGAN REPORTANDO AL 999-924-40-00, A FIN DE SEGUIR 
AVANZANDO EN LA RECUPERACIÓN DE LA CIUDAD.
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una temperatura de 102 grados 
para posteriormente empezar a 
repartir el material, junto con la 
emulsión asfáltica, y realizar las 
tareas en campo del bacheo.

En total son 17 cuadrillas las 
se encargan de estas labores 
en dos turnos, matutino y 
vespertino. Cuatro en la base 
Oriente y 13 en Poniente, añadió.

En lo que va de la administración, 
al corte del 11 de enero, se han 
realizado 985,960.37 metros 
cuadrados de bacheo (alrededor 
de 7 mil kilómetros) en todo el 
Municipio.

A causa de las afectaciones en las calles por los fenómenos 
hidrometeorológicos que afectaron al municipio, ya se 
bachearon 130,054.36 metros cuadrados (alrededor de 
1,300 kilómetros), equivalentes a 5,718 reportes atendidos.

Las principales colonias, fraccionamientos y comisarías 
que han sido atendidas son Mulsay, Yucalpetén, Polígono 
Itzimná 108, Juan Pablo II, Nora Quintana, Francisco de 
Montejo, Vergel 65, Vergel I, Morelos Oriente, San Antonio 
Kaua, Los Pinos, Los Héroes, Juan Pablo II (Magisterio), 
Campestre, Ciudad Caucel.

Además, Benito Juárez Norte, San Ramón Norte, Mulsay, 
Xoclán, Francisco I Madero, Dzityá, Chuburná de Hidalgo, 
Nueva Reforma Agraria, El Porvenir, Castilla Cámara, 
Pensiones, Centro, García Ginerés, Emiliano Zapata Norte, 
Emilio Portes Gil, Dolores Otero, Maria Luisa, Miraflores, 
Nueva Chichen, San Antonio Kaua, Plan de Ayala Sur.

Así como las comisarías de Dzityá, Caucel, Chichi Suárez, 
Cholul, Susulá, Temozón Norte, Chalmuch, entras otras.

Asimismo, indicó que a través del programa emergente 
de bacheo se han atendido 45,000 metros cuadrados 
aproximadamente.

Precisó que el Ayuntamiento contrató a cinco empresas 
constructoras para coadyuvar a estas labores, las cuales 
tuvieron a su cargo unos 1,000 metros cuadrados de 
reparación de baches con concreto asfáltico.

Adicionalmente al programa emergente, el Cabildo aprobó 
recursos extraordinarios por $3.000,000 para continuar 
con estas labores de bacheo.

Firmes ante el cambio climático

Por otra parte, con distintas acciones, como el estímulo 
fiscal a quienes cuenten con paneles solares o azoteas 
verdes en sus hogares o negocios, el Ayuntamiento sigue 
impulsando acciones enfocadas a la sustentabilidad y la 
promoción de energías limpias, lo que incide en una mejor 
calidad de vida para todos los habitantes del municipio, 
aseguró el alcalde Renán Barrera Concha.

En este 2021, mantenemos el descuento del 15% en el 
pago del impuesto predial base valor catastral a todos los 
propietarios que cuenten con los paneles, destacó.

El Concejal remarcó la importancia de promover el uso 
de energías renovables, ya que además del ahorro que 
representa en la facturación de electricidad, es factor 
decisivo para reducir la emisión de gases de efecto 
invernadero, que contribuirán a que Mérida se mantenga 
firme en la ruta trazada hacia la sustentabilidad.

Recordó que el descuento del 15% en el pago del predial 
también aplica para quienes tengan azoteas verdes en sus 
predios.

—Estos estímulos son el reconocimiento al esfuerzo de los 
propietarios de casas y comercios comprometidos con la 
misma causa: preservar el medio ambiente de Mérida, que 
es el hogar de todas y todos—expresó.

Recordó que el programa estaba dirigido originalmente a 
propietarios que acreditaran el uso de paneles solares en 
sus viviendas, pero en 2019 el Cabildo aprobó la propuesta 
del Concejal para ampliar la aplicación del programa al 
sector comercial.

En el caso de los predios se aplica el 15% sobre el monto 
principal del impuesto predial base valor catastral, 
correspondiente al ejercicio fiscal 2021, respecto al pago 
total anual de dicho impuesto.

Por su parte, la directora de la Unidad de Desarrollo 
Sustentable, Eugenia Correa Arce, recordó que la aplicación 
de los descuentos se apega al objetivo de mitigar los efectos 
de la urbanización de forma parcial para garantizar el 
desarrollo sustentable y armónico del municipio, mediante 
la promoción del uso racional y eficiente de los recursos y 
el aprovechamiento de tecnologías para la generación de 
energías alternativas.

Este año, el estímulo por tener paneles solares en tu 
vivienda o negocio es del 15%, el cual será válido hasta 
el 31 de agosto del 2021. Mayores informes, acerca de los 
requisitos y llenado de las solicitudes en las siguientes 
ligas de nuestra página web.
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El gobernador Carlos Miguel Aysa 
González inauguró el edificio 
sede del Centro de Conciliación 

Laboral del Estado de Campeche 
(Cencolab) y los trabajos de la tercera 
etapa de la Vice Fiscalía General 
para la Atención de Delitos de Alto 
Impacto, en los que se invirtieron 
cerca de 11 millones de pesos.

Ante el secretario general de 
Gobierno, Pedro Armentía López, y los 
titulares de los poderes Legislativo y 
Judicial, Ramón Méndez Lanz y Miguel 
Ángel Chuc López, respectivamente, 
el mandatario significó que con 
la infraestructura inaugurada se 
fortalecen las acciones para hacer de 
la justicia en el estado, una fuente de 
armonía social.

“Campeche tiene una gran tradición 
jurídica y con estas obras una vez 
más honramos el prestigio jurídico 
que lo distingue como un estado de 
paz, armonía y progreso”, indicó.

Durante la puesta en servicio de las 
instalaciones del Cencolab, donde se 
invirtieron poco más de siete millones 
389 mil pesos, Aysa González 
subrayó que, en el campo laboral, el 
compromiso es muy grande porque 
implica garantizar los derechos 
de los trabajadores y facilitar el 
cumplimiento de sus obligaciones.

-Si el trabajo es sagrado, el sistema 
que lo rige debe estar a la altura 
de la exigencia social; por eso, 
son muy importantes las tareas 
que desarrollará este centro de 
conciliación, en su desafío de 
contribuir al diálogo como base para 
el entendimiento –mencionó.

Respecto a las obras realizadas en 
la Vice Fiscalía para la Atención de 
Delitos de Alto Impacto, en los que 
se destinaron 3.5 millones de pesos, 
comentó que en Campeche se ha 
avanzado de manera significativa en 
los procedimientos de investigación 
científica, con lo cual se robustece la 
procuración de justicia.

En su oportunidad, la secretaria de 
Trabajo y Previsión Social, Laura Luna 
García, enfatizó que la concreción 
de la reforma laboral en la entidad 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador CMAG 
pone en servicio

nuevo edificio sede 
del CENCOLAB

EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL AYSA GONZÁLEZ 
INAUGURÓ EL EDIFICIO SEDE DEL CENTRO DE 

CONCILIACIÓN LABORAL DEL ESTADO DE CAMPECHE 
(CENCOLAB).
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fue posible por el respaldo que el 
gobernador Aysa González otorgó 
al conjunto de actividades de 
planeación, orientación, proyección y 
gestión. “No debemos olvidar que el 
estado es uno de los primeros ocho 
que forman parte de la primera etapa 
en la implementación de la Reforma 
al Sistema de Justicia Laboral, por lo 
que se convierte en impulsor y modelo 
en su implementación”, precisó.

Agregó que, con la entrada en vigor 
del sistema laboral el pasado 18 de 
noviembre, inició formalmente sus 
funciones el Cencolab con el objetivo 
de ofrecer el servicio de conciliación 
laboral con mayor celeridad, 
imparcialidad y profesionalismo, 
así como dar certeza y seguridad 
jurídica, tanto a trabajadores como 
a empleadores, para generar un 
clima de confianza e impulsar el 
crecimiento del sector productivo.

Previamente, en las instalaciones de la 
Vice Fiscalía General para la Atención 
de Delitos de Alto Impacto, el fiscal 
Juan Manuel Herrera Campos explicó 
que los trabajos de la tercera y última 
estapa del inmueble consistieron 
en la construcción de banquetas, 
guarniciones y de una cancha; 
pavimentación del estacionamiento, 
instalación eléctrica del exterior y 
de una planta de emergencia, así 
como en la colocación de cámaras 

de videovigilancia y del sistema de 
conducción de señales analógica y 
digitales.

El mandatario estatal también realizó 
un recorrido por las áreas de policía, 

ministerios públicos, analistas y 
psicológicas de la vicefiscalía, y por 
las diversas oficinas administrativas 
y salas de conciliación del Cencolab.

Asistieron el comandante de la 
Tercera Región Naval, Octavio Trejo 
Hermida; el coordinador estatal 
de la Guardia Nacional, Federico 
Prieto Anota y los secretarios de 
Seguridad Pública, Jorge Argáez 
Uribe; de Desarrollo Urbano, Obras 
Públicas e infraestructura, Edilberto 
Buenfil Montalvo; de Finanzas, 
Guadalupe Cárdenas Guerrero, y 
de Administración e Innovación 
Gubernamental, Gustavo Ortiz 
González.

CON LA INFRAESTRUCTURA 
INAUGURADA SE 
FORTALECEN LAS ACCIONES 
PARA HACER DE LA JUSTICIA 
EN EL ESTADO, UNA FUENTE 
DE ARMONÍA SOCIAL, DIJO EL 
MANDATARIO.

CON LA INSTRUCCIÓN DE 
REFORZAR LOS PROGRAMAS DE 
GOBIERNO EN TODA LA ENTIDAD 
Y ATENDER, PRIORITARIAMENTE, 
A LAS FAMILIAS QUE MÁS LO 
NECESITAN PARA QUE MEJOREN 
SUS CONDICIONES DE VIDA, 
EL GOBERNADOR CARLOS 
MIGUEL AYSA GONZÁLEZ 
DESIGNÓ COMO SECRETARIO DE 
DESARROLLO SOCIAL Y HUMANO 
A JORGE SALIM ABRAHAM 
QUIJANO, QUIEN FUNGÍA COMO 
SUBSECRETARIO DE EVALUACIÓN 
Y PLANEACIÓN DEL ORGANISMO.
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Al conmemorarse el 46 
aniversario de la promulgación 
de la Constitución Política del 

Estado Libre y Soberano de Quintana 
Roo, el gobernador Carlos Joaquín 
expresó que la estabilidad y la 
moralidad públicas son la clave para 
seguir afianzando la sociedad.

“La constitución no es un instrumento 
para que el gobierno controle al 
pueblo, es un instrumento para que 
el pueblo controle al gobierno y que 
nadie venga a dominar nuestras 
vidas e intereses”, dijo el titular del 
Ejecutivo, en el mensaje que dirigió 
a los quintanarroenses, en la Sesión 
Solemne del Congreso del Estado.

El gobernador de Quintana Roo afirmó 
que han sido 46 años de progreso 
que ahora se convierten en un espejo 
para encarar el futuro. “Un espejo que 
nos muestra cómo la generosidad 
que marcó nuestro pasado es la vía 
para superar el egoísmo partidista 
que demasiadas veces nos bloquea”, 
agregó.

Al referirse al año electoral, 
Carlos Joaquín advirtió: “Algunos 
quieren separarnos por la vía de 
construir la identidad de todos en 
la contraposición de símbolos y 
no a través de la integración de 
diversidades. A ellos les digo que 
tenemos nuestra mejor garantía de 
convivencia en la constitución y ella 
es nuestro antídoto más poderoso 
contra la discordia.”

“La crispación no está en la 
constitución. La discriminación -por 
razones de género, orientación 
sexual, raza, origen o religión- no está 
en la constitución, y la democracia no 
se construye con enfrentamientos, 
sino con generosidad y colaboración. 
Entendamos que la estabilidad 
institucional que hoy gozamos no se 
muestra, como en otros tiempos, en 
la uniformidad, sino en la pluralidad 

y en el acuerdo desde la diferencia”, 
abundó el gobernador de Quintana 
Roo.

Carlos Joaquín enfatizó que es el 
momento de actuar y sentir que el 
legado de los constituyentes sigue 
vigente en la construcción de la 
modernidad, que incorpora a una 
sociedad que se moviliza para exigir 
que se cuide el medio ambiente, 
que aplaude que se lidere la lucha 
contra la corrupción, que se implica y 
solidariza cada vez que alguien sufre 

y exige que se combata, sin complejos, 
la inseguridad, la exclusión y la 
discriminación.

Previo a la sesión solemne, el 
gobernador Carlos Joaquín izó la 
bandera de Quintana Roo en la Plaza 
Cívica, frente al Palacio de Gobierno.

La Sesión Solemne del Congreso del 
Estado fue presidida por el diputado 
Luis Fernando Chávez Cepeda, 
presidente de la mesa directiva de la 
Comisión Permanente del Congreso 
del Estado, y el magistrado José 
Antonio León Ruiz, presidente del 
Tribunal Superior de Justicia.

Asistieron también el ex gobernador 
Ernesto Joaquín Hendricks Díaz, y, en 
representación de Mario Villanueva 
Madrid, su hijo Carlos Mario 
Villanueva Tenorio; el general José 
Luis Vázquez Araiza, comandante de 
la 34ª Zona Militar; el vicealmirante 
Héctor Capetillo López, comandante 
de la 11ª Zona Naval, y presidentas y 
presidentes municipales.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

La democracia no se construye con 
enfrentamientos, sino con generosidad y 

colaboración: Carlos Joaquín

EL GOBERNADOR DE 
QUINTANA ROO PARTICIPÓ 
EN LA CONMEMORACIÓN 
DEL 46 ANIVERSARIO DE 
LA PROMULGACIÓN DE LA 
CONSTITUCIÓN POLÍTICA DEL 
ESTADO LIBRE Y SOBERANO 
DE QUINTANA ROO
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Especial / La Revista 

OPINIÓN TURISMO 

Proponen retomar magno 
proyecto turístico y 
cultural para Izamal

Reactivarían el Coro Voces Mágicas y la Orquesta 
Sinfónica Infantil del Primer Pueblo Mágico de México 
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En este arranque del año y en 
pleno proceso de reactivación 
económica en Yucatán, Izamal 

alza la mano con la propuesta 
de retomar el Plan de Desarrollo 
Turístico y Cultural para posicionar 
al Primer Pueblo Mágico de México 
como un destino de primer nivel para 
el turismo nacional e internacional.

El Plan se compone de cuatro 
proyectos: Reactivar el Coro de Voces 
Mágicas, crear la Orquesta Sinfónica 
Infantil de Izamal, organizar cada año 
un evento internacional en el atrio del 
Convento Franciscano y constituir la 
Fundación Zamná, a fin de formalizar 
y garantizar la permanencia de esos 
proyectos, con la gestión de recursos 
públicos y privados.

La presentación de esta propuesta 
se realizó en el restaurante Zamná 
de Izamal, en el marco de un evento 
que organizó el Grupo Izamal y 
la Asociación Civil Kunts & Music 
Yucatán, ante la presencia de un 
grupo de invitados y una audición que 
ofreció el Quinteto Clásico Yucatán, 
junto con destacados músicos y 
artistas invitados.

En la muestra artística participaron 
la soprano Mariana Palma y la 
bailarina Montserrat Castellanos, 
haciendo gala de su arte, igual que los 
destacados músicos.

La audición fue, en realidad, una 
probadita del “Concierto de Año 
Nuevo en Izamal, La Ciudad de las 
Tres Culturas”, que se grabará en 
varias locaciones de la ciudad y en la 
Capilla de Indios, de Pixilá, que dará 
pie al primer video para promover 
al Pueblo Mágico, patrocinado por 
el Grupo Izamal, que dirige Wílliam 
Sosa  Altamira, con el apoyo del 
maestro José Luis Chan Sabido, 
director general de la Viena Music & 
Art Academy Yucatán y presidente de 
Kunts & Music Yucatán, A.C.

Más adelante se darán a conocer los 
detalles de este concierto, dirigido 
por el maestro Chan Sabido, que será 
transmitido de manera gratuita en 
redes sociales.

Entre los invitados a la presentación 
de la propuesta para retomar el Plan 
de Desarrollo Turístico y Cultural de 
Izamal estuvieron Jorge Escalante 
Bolio, presidente de Premium Yucatán; 
Sergio Chan Lugo, director de la Japay; 

el empresario Liborio Vidal Aguilar, el 
diputado federal Jesús Vidal Peniche, 
conocidos promotores culturales del 
municipio, como los maestros Carlos 
Castillo, de teatro, y Yadira Medina, 
de educación artística, y la pequeña 
Renata Saraí González Loría, Mini 
Universo México, quien representará 
a nuestro país en el certamen Mini 
Miss Universo 2021, que se llevará a 
cabo en Cartagena, Colombia, en junio 
de este año.

“Sin cultura no hay turismo y no hay 
desarrollo. Por esa razón estamos 
decididos a impulsar la cultura en 
Izamal y  retomar este Plan que no 
tuvo continuidad, pero que es hora de 
reactivarlo para posicionar a nuestro 
Pueblo Mágico en un destino con vida 
propia”, afirmó el ex alcalde Sosa 
Altamira.

“Con mucho gusto vamos a apoyar 
estos proyectos y de algo pueden 
estar seguros, garantizamos que será 
un éxito; lo haremos por Izamal y por 
Yucatán”, subrayó el maestro Chan 
Sabido.

“Sin cultura no hay turismo y no hay desarrollo. Estamos 
decididos a impulsar la cultura en Izamal para posicionar a 
nuestro Pueblo Mágico en un destino con vida propia: afirmó 
el ex alcalde Wílliam Sosa Altamira.

El restaurante Zamná de Izamal fue el escenario donde se 
presentó una probadita del Plan de Desarrollo Turístico y 
Cultural para posicionar al Primer Pueblo Mágico de México 
como un destino de primer nivel para el turismo nacional e 
internacional.
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En un sistema como en el que vivimos, 
¿puede crecer el poder económico 
sin el amparo del poder político 

y viceversa?. De acuerdo a Monarca, 
el intenso melodrama mexicano de 
Netflix, la respuesta es contundente: 
No. Son poderes que se han convertido 
en simbiontes, dependientes, si uno es 
destruido es muy probable que termine 
por arrastrar al otro a menos que aparezca 
el único elemento que puede romper esa 
situación de dependencia: la traición.

Lo mejor de Monarca es que al narrar 
las penurias y tribulaciones por las que 
atraviesa la familia Carranza – dueña, 
en la serie, de uno de los emporios 
industriales y financieros más poderosos 
del país – también va ahondando en las 
formas y las maneras por las cuales 
tienen que atravesar muchos de los 
negocios hechos en las más altas esferas. 
El panorama presentado en el programa 
es bastante oscuro: para triunfar no 
basta con el trabajo duro, ante todo lo 
que más importa es meter en tu bolsillo 
a los funcionarios en turno, olvidar a la 
ética empresarial y comportarte como un 
depredador, como un cazador que posee 
las mejores armas para arremeter contra 
sus indefensas víctimas representadas 
por posibles competidores o incluso por 
socios, hasta familiares, que pretenden 
salirse de las sendas trazadas por quienes 
están en lo más alto de esa singular 
cadena alimenticia.

Los Carranza, como se vio desde la 
primera temporada, están marcados 
por la tragedia. La violenta muerte del 
padre y fundador de la compañía ha llevado a Ana María 
(Irene Azuela), Joaquín (Juan Manuel Bernal) y Andrés 
(Osvaldo Benavides) a una guerra por el poder en la que 
se ve envuelta toda la familia. Los tres recurrirán a una 
serie de artimañas para poder encumbrarse en la cima del 
emporio y desde ahí influir no solamente en el crecimiento 
de sus negocios sino también en las decisiones políticas 
que permiten ensanchar aún más a su área de influencia. 
La tentación por el poder está enmarcada por fratricidas 
batallas en las que los lazos familiares solo vuelven a 
atarse cuando uno de los movimientos de alguno de los 
contrincantes permite tejer alianzas momentáneas. La 
segunda temporada de la serie explorará con mayor 
profundidad todo lo anterior y será aún más contundente al 
narrar el deterioro de cualquier principio ético que pudieran 
tener los protagonistas. Principios que aparecerán como 

destellos a los cuales asirse en situaciones 
extremas, pero que serán abatidos por la 
inevitable tragedia a la que será arrastrada 
toda la familia. A partir de entonces lo que 
vendrá es la supervivencia del más fuerte, de 
quien decida que en el mundo planteado por 
Monarca el valor más importante es el de la 
ambición.

Escrita con mucha intensidad, manteniendo a 
personajes con lógicos y bien estructurados 
arcos de transformación, ambientada en 
un México reservado solamente para unos 
cuantos de sus ciudadanos, Monarca es 
un duro relato del que difícilmente alguien 
puede salir ileso. Aprovecha a la perfección 
al melodrama y las características que 
han hecho de éste un subgénero narrativo 
del cual los mexicanos hemos bebido por 
muchos años para generar espectadores, 
pero ese es solo el contexto pues no se queda 
solamente en las relaciones emocionales de 

los protagonistas sino que las usa para contar algo que va 
más allá de las relaciones familiares o amorosas. Monarca 
es ante todo, la historia de un sistema en decadencia, de 
personajes que viven en supuestos mundos ideales pero 
que tras la fachada perfecta esconden interiores cargados 
de dolor, de traición, de vidas construidas con base en la 
mentira y la corrupción. 

Al final de la segunda temporada el espectador puede 
quedarse con la sensación de que se ha tenido solamente 
un vistazo al borde de lo que será un auténtico precipicio. 
¿Podrán caerse más bajo? Seguramente, para ser testigos 
de ello tendremos que esperar a la siguiente temporada, 
pero la promesa de la caída libre ha quedado marcada en 
la que tal vez sea la mejor serie que Netflix ha producido 
en México. 

MONARCA

Escrita con mucha 
intensidad, manteniendo 
a personajes con 
lógicos y bien 
estructurados arcos 
de transformación, 
ambientada en un México 
reservado solamente 
para unos cuantos de 
sus ciudadanos.

EN LA PANTALLA 
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